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В конце июля закончилась ра-
бота длившейся четыре недели 
ученической дружины, где у 
молодежи в возрасте от 13 до 
17 лет была возможность, раз-
виваясь, провести летнее время. 
Участие в дружине позволяет 
молодым людям получить пер-
вый опыт работы в безопасной 
среде. Усердные работники 
смогли попрактиковаться в ра-
ботах по озеленению, уборке и 
покраске.  

Ученическая дружина прохо-
дила с 6 июля по 31 июля, жела-
ющие могли принять участие в 
работе отрядов в Сонда, Пюсси, 
Люганузе, Майдла или Кивиы-
ли. В Кивиыли работало две 
группы. В трудовой дружине 
участвовало 70 молодых людей, 
с кем были заключены трудовые 
договора с почасовой оплатой 
3,48 евро. Состоялось две сме-
ны, каждая смена длилась де-
сять рабочих дней, работали по 
четыре часа в день, затем был 
обед и совместная деятельность. 
До начала работ все участники 
дружины прошли инструктаж 
по безопасности труда и прави-
лам трудового распорядка. 

Работа проходила в отрядах, 
так молодежь получала опыт 
командной работы. В трудовые 
обязанности входили пропол-
ка, подметание, сбор камней, 
уборка мусора, шлифовка, по-
краска, складирование дров 
и прочие несложные работы. 
Так в порядок были приведены 
окрестности народных домов, 
молодежных центров, скейтпар-
ков и школ волости, пешеход-
ные и велосипедные дорожки, 
а также доски объявлений. В 
дождливую погоду выполняли 
внутренние работы в помещени-
ях, например, мыли окна. Окра-
шены были игровые площадки 
волости, мост Люганузеской 
церкви, скамейки на Кийгеплатс 
в Кивиыли и сосняке Пуртсе, а 
также певческая сцена в Сонда. 

Также через ученическую дру-
жину проходило развитие соци-
альных навыков молодежи, ког-
да после работы по инициативе 
руководителей отрядов прохо-
дила совместная деятельность. 
Вместе смотрели фильмы, игра-
ли в командные и коллективные 
игры, проводили фотоохоту, 
соревновались между отряда-

ми и участвовали в викторинах 
через веб-приложение Kahoot. 
Каждый день делали плакаты и 
заполняли дневники, где подво-
дили итоги дня, а также запи-
сывали полученные навыки и 
опыт. В сотрудничестве с Кас-
сой по безработице для каждого 
отряда региона в электронной 
среде проходил семинар по теме 
трудового законодательства, а 
затем проводилась викторина. В 
конце смены участникам дружи-
ны вручали призы, передавали 
слова благодарности, а также 
устраивали совместные выезды 
или приготовление гриля. 

Целью ученической дружины 
было дать молодежи практиче-
ские навыки и опыт работы, а 
также возможность заработать 
деньги за проделанную работу. 
Развитие молодежной работы 
поддержали Эстонский центр 
молодежной работы и Мини-
стерство образования и науки. 

Эгле Касела
Руководитель ученической 

дружины Люганузеской волости

ФОТОНОВОСТЬ

Юные члены ученической дружины работали в Люганузеской волости
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День Соонурме был 
запоминающимся
1 августа сельским обществом был организован день деревни Соо-
нурме. На праздник собралось более ста больших и маленьких го-
стей. Мы накрыли общий стол, от сельского общества был большой 
клубничный торт. День начался с выступления Эммы Паулы Крек-
кер, которая исполнила замечательные песни, затем выступили Эр-
вин Лиллепеа и ансамбль Kruiis. Детей порадовала и покатала пони 
Эмма. Праздник понравился всем. Нам бы хотелось, чтобы сельский 
день стал традицией. 

Сельское общество Соонурме благодарит всех участников и спон-
соров праздника!

Сельское общество Соонурме

Фото: Частная коллекция
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СООБЩЕНИЙ
Изменилось место приема работника 
Департамента социального страхования
С августа специалист по обслуживанию клиентов Департамента 
социального страхования Марина Лийвак принимает регулярно 
каждый третий вторник месяца в поликлинике Кивиылиского 
Центра здоровья (Кескпуйестеэ 36) на втором этаже в помеще-
нии № 214, которое находится слева. Время приема 9.00 - 16.30 
(обед 12.00-12.30). Инфотелефон пенсионного департамента 16 
106.
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Юбилейное пособие для пожилых 
людей и номер расчетного счета 
Люганузеская Волостная управа выплачивает юбилярам в воз-
расте 70, 75, 80, 85, 90, 95 и каждый следующий день рождения 
пособие. Юбилейное пособие перечисляется на расчетный счет 
лица или при его желании на расчетный счет близкого ему че-
ловека. Заявления подавать не нужно, но для перечисления не-
обходим номер расчетного счета. Поэтому просим юбиляров 
сообщить социальному отделу номер своего расчетного счета, 
посетив волостную управу или позвонив социальному работни-
ку Анне Каламяэ по телефону 332 5843, 5566 0630. При желании 
можно отнести номер своего расчетного счета также работнику 
дневного центра района. Информация касается больше 70-лет-
них юбиляров, так как если Вы уже получали юбилейное посо-
бие ранее, то у нас имеются Ваши данные. Ни в коем случае не 
давайте чужим людям свою банковскую карту с PIN-кодами или 
ID-карту с PIN-кодами, при наличии интернет-банка также дан-
ные для входа в банк. 
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Государство выделит на ремонт дорог 
в местных самоуправлениях 14 миллионов евро

У местных самоуправлений в этом году есть возможность уже 
второй раз ходатайствовать о выделении пособий на ремонт 

местных дорог по двум направлениям: на улучшения состояния 
транзитных дорог и связанных с предпринимательством дорог. 
На ремонт транзитных дорог планируют выделить 10,3 млн евро, 
а на ремонт дорог, связанных с предпринимательством, 3,8 млн 
евро. Ремонт дорог местного значения улучшит качество жизни 
населения, а также способствует стимулированию региональной 
экономики в период спада, вызванного чрезвычайным положе-
нием. 

Люганузеская волость использовала неожиданно появившую-
ся возможность ходатайствовать от министерства о выделении 
дополнительных средств на ремонт дорог. 

Улица Кооли в Пюсси является принадлежащей волости до-
рогой местного значения. В объем проекта входит участок до-
роги от перекрестка улиц Энергеэтика/Виру (реконструирован в 
2018г) до улицы Раудтеэ (государственная дорога 13179). По ули-
це Кооли движется связанный с предпринимательством транс-
порт, чтобы попасть на предприятия, находящиеся на Майдла теэ 
(реконструирована в 2011г). 

Крупнейшим предприятием является AS Repo Vabrikud, где ра-
ботает более 200 человек. Строительство нового покрытия улицы 
Кооли оживило бы существующее предпринимательство, а также 
способствовало бы деятельности предприятий, имеющих там не-
движимость, но активность которых низка. 

Состояние дорог в Пюсси изменится и улучшится значитель-
но. Улучшится и положение предприятий, доступ к предприятию 
их клиентов и партнеров по сотрудничеству. 

Строительные работы запланировано провести еще в этом 
году. Общая стоимость по проекту на основании предваритель-
ного предложения - около 90 тысяч евро, из которых государ-
ственная поддержка составляет примерно 70 тысяч евро. 
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Пособие на ранец для первоклассников
Люганузеская волость выплачивает занесенным в регистр наро-
донаселения детям, идущим в первый класс в школы волости, 
пособие на ранец. Бланк заявления о получении пособия можно 
заполнить в школе или волостной управе. Дигитально подписан-
ное заявление можно отправить также на адрес э-почты valitsus@
lyganuse.ee, бланк заявления найдете на домашней странице Лю-
ганузеской волости www.lyganuse.ee.  Детям, идущим в школу 
за пределами Люганузеской волости, пособие выплачивается по 
уважительной причине (образовательные особые потребности и 
прочие веские причины). Заявления на получение пособия мож-
но подавать до 31 октября. Размер пособия составляет 50 евро. 

Кетлин Мыру
советник по социальным вопросам

 Концерт ночи Древних огней отменяется
Seoses Ida-Virumaal viiruse COVID-19 kiire levikuga, otsustas Lü-
ganuse Vallavalitsus ära jätta 29. augustiks välja kuulutatud Tanel 
Padari Muinastulede öö rannakontserdi. Берегите свое здоровье и 
здоровье окружающих!

LVL

Как остановить распро-
странение коронавируса?

• Самым эффективным методом избежать заражения является со-
блюдение дистанции. 

• В многолюдных местах, а особенно в закрытых помещениях, где 
невозможно соблюдать дистанцию с другими людьми, желательно но-
сить маску. 

• По возможности избегать закрытых многолюдных мест. 
• Следует соблюдать гигиену рук, другими словами – руки необхо-

димо мыть часто. 
• Для мытья рук следует использовать теплую воду и мыло, в обще-

ственных местах – дезинфицирующее средство на базе алкоголя. 
• При чихании или кашле прикрыть рот и нос одноразовой салфет-

кой. Использованную салфетку необходимо немедленно выбросить в 
мусорный ящик, а затем почистить руки. При отсутствии салфетки ис-
пользуйте свой рукав (локтевую часть), а не голую руку. 

• Если Вы заболели, оставайтесь дома, даже с легкими симптомами. 
• В случае любых симптомов заболевания следует подозревать коро-

навирус и связаться со своим семейным врачом. 

С 20 августа возможно скачать государственное мобильное прило-
жение HOIA для борьбы с коронавирусом, которое уведомляет поль-
зователя, если он был в тесном контакте с носителем коронавируса.  
Covid-19 – это инфекционное заболевание, которое вызывает вирус 
SARS-CoV-2, передающийся от человека к человеку при чихании и 
кашле, а также через загрязненные поверхности и немытые руки.

Ц елью программы явля-
ется обеспечение се-
мьям, проживающим в 

регионах с редким заселением, 
хороших жилищных условий и 
поддержание постоянного чис-
ла жителей в этих регионах.  
Поддерживаемой программой 
деятельностью является соору-
жение системы водоснабжения 
и канализации домохозяйств, 
а также строительство дорог 
доступа, в случае, если домо-
хозяйство не подключилось к 
электросети, поддерживается 
строительство автономной элек-
тросистемы. 

Программа редкого заселе-
ния 2020 года была открыта до 

17 апреля. К указанному сроку 
поступило 12 ходатайств, недо-
четов выявлено не было, и все 
12 ходатайств были направлены 
на оценку комиссии. Оценочная 
комиссия посетила всех ходатай-
ствующих, оценила ситуацию 
и сделала фотографии. В конце 
июня мы получили информацию 
о распределении государствен-
ных средств на поддержку, и по 
окончании летнего отпуска все 
решения со стороны волостной 
управы были приняты. С полу-
чателями пособий будут заклю-
чены договора, проект должен 
быть осуществлен до 31 октября 
2021 года. 

Всего с помощью программы 

редкого заселения 2020 года в 
нашей волости будет инвести-
ровано более 60 тысяч евро. Со 
стороны государства мы полу-
чим поддержку в размере 20 ты-
сяч евро, поддержка со стороны 
волости составит также около 
20 тысяч евро. Расходы самого 
ходатая составят около 33% от 
всех расходов. С помощью трех 
источников финансирования 
осуществить необходимые ра-
боты будет проще. Будут соору-
жены 4 новых буровых колодца 
для обеспечения питьевой водой, 
установлены 5 биоочистителей 
для работы канализации, а так-
же приобретено дополнительное 
оборудование на 2 имеющиеся 

системы водоснабжения и кана-
лизации.  

По сравнению с программой 
2019 года, когда было подано 33 
ходатайства, интерес к програм-
ме в этом году был скромным. 
Очевидно, свою роль в этом 
сыграл коронавирус и у людей 
были другие проблемы. Надеем-
ся, что программа редкого засе-
ления откроется и в следующем 
году, поэтому следует подгото-
виться заблаговременно. Инфор-
мация обязательно появится на 
домашней странице волости уже 
в марте. 

Ану Неэдо
Советник по развитию

Вынесены решения по туру подачи ходатайств 
по программе редкого заселения 2020 года 

М ногие люди именно ле-
том планируют прове-
дение более крупных 

строительных работ в доме или 
на даче – теплонепроницаемые 
окна, фасад, утепление чердака и 
крыши или новая система отопле-
ния. В настоящее время предпри-
имчивым людям стоит серьезно 
подумать о реализации этих пла-
нов, поскольку  при целостной 
реконструкции жилого дома на 
повышение энергоэффективно-
сти  можно получить пособие от 
KredEx в размере до 50 000 евро, 
в случае дачи – до 30 000 евро.
Жителям волостей Ида-Вирумаа 
также стоит серьезно подумать о 
пособии на реконструкцию, по-
скольку при помощи выполнен-
ных приличной строительной 
фирмой на основании проекта 

работ можно получить красивое 
и теплонепроницаемое жилище, 
до 50% стоимости ремонтных 
работ которого – максимально 
до 50 000 евро – можно получить 
в качестве пособия от KredEx.
По словам начальника отдела 
жилья и энергоэффективности 
KredEx Трийн Рейнсалу, в ка-
честве первого шага следует 
проверить в регистре строений, 
внесено ли здание в регистр в 
качестве одиночного жилища 
и в каком году оно сдано в экс-
плуатацию – ходатайствовать о 
получении пособия можно на 
здания, построенные и сданные 
в эксплуатацию до 2000 года. 
В случае, если есть желание при-
вести в порядок дачу, то и на ее 
реконструкцию можно получить 
пособие в размере до 30% от сто-

имости работ или до 30 000 евро.
«По разным причинам многие 
люди предпочитают частичную 
реновацию своего жилища, то 
есть выполняют различные ра-
боты поэтапно, например, но-
вые окна, утепленный фасад или 
крыша, тепловой насос вместо 
печного отопления и т. д», - опи-
сывает Рейнсалу. «Планирую-
щим такие работы обязательно 
стоит ознакомиться с условиями 
и взвесить подачу ходатайства 
на получение пособия, посколь-
ку на работы по повышению 
энергоэффективности дома воз-
можно получить пособие в раз-
мере 30 процентов от стоимо-
сти работ или до 20 000 евро».
Важным условием ходатай-
ства о целостной реконструк-
ции является соответствующий 

требованиям проект и три кон-
курирующих ценовых предло-
жения от действующих в области 
строительства предприятий. В 
случае частичной реконструк-
ции также необходимо наличие 
трех ценовых предложений.
Ходатайствовать о получении 
пособия на реконструкцию мо-
жет собственник отдельного 
дома, секции рядного или парно-
го жилого дома, двухквартирного 
жилого дома или рядного дома, а 
также дачи или садового домика.  
К строительным работам можно 
приступать сразу же после по-
дачи ходатайства. Более точные 
условия можно узнать на www.
kredex.ee/majaduueks 
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KredEx поддерживает целостную 
реконструкцию дома или дачи

То, что вирус COVID-19 никуда 
не исчез, мы видим по послед-
ним цифрам Ида-Вирумаа, кото-
рые быстро растут. 

Дорогие жители Люганузе-
ской волости! Следующие две 
недели являются очень важны-
ми для предотвращения распро-
странения коронавируса. На се-
годняшний день в Ида-Вирумаа 
имеются активные очаги с боль-
шим числом контактных. Про-
сим жителей волости соблюдать 
установленные Правительством 
Республики простые правила – 
мыть руки, использовать сред-
ства индивидуальной защиты и 
больными оставаться дома. 

Во время чрезвычайного поло-
жения жители волости вели себя 
ответственно, кризисная комис-
сия Люганузеской волости благо-
дарит всех, кто соблюдал прави-
ла и больным оставался дома. По 
возможности все оставляли дома 
и детей и храбро выдержали дис-
танционное обучение. Это время 
было сложным для нас всех, но 
вместе мы справились. Весной в 
Люганузеской волости было ди-
агностировано 33 случая заболе-
вания коронавирусом, на сегод-
няшний день все выздоровели. 
Всем людям следует следить за 
своим здоровьем и за здоровьем 
своих близких, чтобы человек с 

симптомами заболевания сразу 
же оставался дома и связался со 
своим семейным врачом.  

Департамент здоровья просит 
обратить особое внимание на об-
служивание клиентов в различ-
ных сферах. В случае близких 
контактов использовать маски и 
перчатки. В свете быстрого рас-
пространения COVID-19 в по-
следнее время при проведении 
мероприятий в закрытых поме-
щениях следить, все ли меры 
приняты для предотвращения 
распространения вируса.  

Начинается школа и учебный 
год возможно начать контактным 
обучением, но мы должны сле-

дить за установленными прави-
лами.

Призываем всех вести себя 
ответственно – находясь в ма-
газине, соблюдайте дистанцию, 
используйте дезинфицирующие 
средства. По приходу домой мой-
те руки теплой водой с мылом. 
Следите за своим здоровьем, 
если вы заболели, оставайтесь 
дома и позвоните семейному 
врачу или инфолинию семейно-
го врача 1220. Семейный врач 
выдаст направление на тестиро-
вание. 

Кризисная комиссия 
Люганузеской волости

Коронавирус никуда не исчез
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КАК ЗАЩИТИТЬ СВОЕ ЗДОРОВЬЕ И 
ЗДОРОВЬЕ ДРУГИХ ЛЮДЕЙ В ОБЩЕСТЕННЫХ 

ПОМЕЩЕНИЯХ?

ЕСЛИ ВЫ БОЛЬНЫ - ОСТАВАЙТЕСЬ ДОМА
Избегайте походов в магазин, если у Вас есть 
симптомы заболевания или Вы в течение 
последних 14 дней находились в контакте с 
больным COVID-19. 

СЛЕДИТЕ ЗА ЧИСТОТОЙ РУК
Продумайте свое покупки и 
дезинфицируйте руки при входе и выходе 
из магазина.

СОБЛЮДАЙТЕ ДИСТАНЦИЮ
Избегайте близких контактов с малознакомы-
ми людьми или лицами, у которых присутству-
ют симптомы заболевания. 

ЛЮДЯМ, ВХОДЯЩИМ В ГРУППУ РИСКА, СЛЕДУЕТ БЫТЬ 
ЕЩЕ БОЛЕЕ ОСТОРОЖНЫМИ
Людям с хроническими заболеваниями 
и пожилым людям следует соблюдать 
следующие меры предосторожности: 

• Гигиена рук
• Соблюдение дистанции
• Ношение маски
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Третье по возрасту здание 
церкви в Эстонии имеет почти 
800-летнюю историю. Многие 
жители и гости волости замети-
ли, что старое и уставшее стро-
ении вдруг стало притягивать 
взгляды обновленным и свежим 
видом. Свежий ремонт фасада 
придал старому строению до-
стойный вид.   

За долгие годы церковь неод-
нократно оставалась в руинах 
из-за войн, пожаров или грабе-
жей. Последние крупнейшие 
восстановительные работы в 
церкви проводились после II 
мировой войны по инициативе 
Йоханнеса Селлиова. Уничто-
женная во время войны церковь 
была вновь освящена в 1951 
году. 

Бросим взгляд в церковную 
хронику: „История восстанов-
ления церкви была достаточно 
драматичной, как формально, 
так и технически. В период с 
сентября по декабрь 1949 года 
была построена крыша глав-
ного корпуса, так что четыре 
важнейших богослужения конца 
года проходили уже под новой 
крышей. Строительная бригада 
работала в основном по вечерам 
с 18.00 до 22.00 при свете про-
жектора. В 1950 году к празд-
нику пасхи пришло сообщение 
Совета Министров ЭССР об 
отрицательном отношении к 
восстановлению церкви ввиду 
дефицита строительных матери-
алов.  Строительство продолжи-
лось после того, как выяснилось, 
что восстановление церкви не 
обременяет государственные 
материальные фонды. В 1950 
году были построены окна, 

С Оттем из Азери в Северную Россию и обратно
Именно так далеко мы побывали 
в начале августа вместе с Оттем 
Пенеком, который уже два меся-
ца отдыхает от Совета сотруд-
ничества Вирумаа, наслаждаясь 
отпуском и жизнью пенсионера. 
Качаться в кресле-качалке, как 
в шутку пообещал Отть на по-
следнем общем собрании VIKO, 
этим летом все же времени не 
было – дел хватает как в саду, 
так и в домах, которые находят-
ся под его опекой. В первые дни 
августа Отть как раз занимался 
руководством строительства 
одного гаража, и в ходе практи-
ческой работы занимался также 
сбором идей для запланирован-
ного строительства.

Коренной житель Ида-Виру-
маа, родом из бывшей деревни 
Абая, что находилась вблизи 
Азери, последние семь лет жи-
вущий в Кыртсиалусе, имел в 
жизни столько везения, что ни-
когда не мог пожаловаться на 
скуку. Как большой любитель 
путешествий, Отть вдоль и по-
перек проехал всю Эстонию, а 
также побывал в весьма отда-
ленных уголках как в качестве 
откомандированного, так и в 
качестве туриста. «25 лет, до 
1988 года я работал на Азери-
ском Керамическом заводе, где 
производились кирпичные авто-
маты, которые мы устанавлива-
ли по всему Советскому Союзу, 
их было около 30. Последний из 
них был отправлен в Северную 
Россию, в Логосово, последние 
100 км до которого дороги не 
было, на место нас доставили 
по реке на лодке», - вспоминает 
Отть. 

Помимо керамического заво-
да, где Отть работал метроло-
гом и начальником отдела ав-
томатики, составлял и готовил 
логические схемы кирпичных 
автоматов, он учредил также 
малое предприятие AVE, ко-
торое занималось составлени-
ем домофонов, изготовлением 
и установкой управляющих 
устройств кирпичных автома-
тов; автоматизировал оборудо-

Н ынешний PurFest, кото-
рый прошел в сотрудни-
честве с Люганузеской 

Волостной управой, со время 
семинара на тему окружающей 
среды выяснял, какой пере-
ход был бы справедливым для 
Ида-Вирумаа, и должна ли и как 
измениться наша сланцевая про-
мышленность, и какие полезные 
ископаемые добывать. 

Фестиваль экологии и куль-
туры PurFest, который впервые 
состоялся 10 лет назад, поднимая 
проблемы остаточного загряз-
нения и очистки реки Пуртсе, в 
этот раз во время семинара на 
тему окружающей среды поднял 
самые горячие для Ида-Вирумаа 
темы: продолжать ли добычу по-
лезных ископаемых, и если да, 
то каких? Должна ли сланцевая 
промышленность прекратить 
существование или измениться? 
Как сделать так, чтобы переход 
был справедливым в отношении 
Ида-Вирумаа? 

«Нашей целью никогда не яв-
лялось указывать, как делать то 
ли иное, а призвать стороны к ди-
алогу, чтобы у всех была возмож-
ность высказать свое мнение и 
таким образом найти лучшее ре-
шение», - констатировали Лайла 
Мейстер и Герли Романович, ко-
торые десять лет в порядке граж-
данской инициативы являются 
организаторами фестиваля. Они 
признают, что когда речь идет о 
справедливом для Ида-Вирумаа 
переходе, будущее региона долж-
но решаться не где-то далеко, а с 
учетом мнения местных общин, 
самоуправлений и предприятий. 

Помимо экологического семи-
нара на PurFest проходит также 
традиционная культурная про-
грамма, где концерты и представ-
ления проходят в разных особен-
ных, а зачастую и малоизвестных 
уголках Люганузеской волости. 

«И если во время семинара 
мы говорим о проблемах и са-
мой страшной стороне уезда, то 

целью нашей культурной про-
граммы является показать более 
светлую сторону Ида-Вирумаа», 
- сказали организаторы. В этом 
году ввиду чрезвычайного поло-
жения, в отличие от предыдущих 
лет, PurFest проводился на одном 
месте в живописных окрестно-
стях гидроэлектростанции Сил-
лаору. 

На фестивале шла речь также 
о состоянии реки Пуртсе, ходе 
работ по очистке и планах на бу-
дущее. И если вскоре закончатся 
работы по очистке реки Кохтла, 
то в ближайшие годы начнутся 
работы по очистке реки Эрра.

На фестивале с лекцией о 
речном бентосе выступил зоо-
лог Алексей Туровский. Первый 
день фестиваля закончился вы-
ступлением Микка Педая. Глав-
ным исполнителем субботнего 
концерта был набирающий из-
вестность в мире исполнением 
электронного инди-попа NOEP. 

LVL

вание по производству европод-
донов на предприятии Radix, 
выстроил электрооборудование 
в помещениях мызы Кальви. Он 
был волостным вице-старей-
шиной и старейшиной, а также 
учителем информатики в школе. 
До начала пестрой карьеры он 
успел поучиться в Таллиннском 
Политехникуме по специально-
сти автоматика и телемеханика, 
что сыграло большую роль в его 
дальнейшей карьере, отслужить 
в армии в Калининграде, где он, 
будучи электриком передового 
полигона, выстроил электроси-
стему, а затем вернулся домой 
на полгода раньше положенного 
срока, наряду со своей пестрой 
карьерой он успел также постро-
ить семь жилых домов (!!!) И 
спроектировать 11 зданий. «Да, 
я построил семь домов, один из 
них жилой дом с магазином, где 
моя жена 15 лет содержала цве-
точный магазин. Может успею 
построить еще один дом», - сме-
ется Отть. 

Всему строительно-техниче-
скому Отть научился у своего 

отца, помогая ему во время стро-
ительства и ремонтных работ. 
«Сейчас нет ничего проще, чем 
бери и строй. Раньше необходи-
мо было получить разрешение 
исполкома, чтобы провезти из 
леса материал, который затем 
необходимо было напилить, про-
сушить, обтесать, для получения 
кровельного железа необходимо 
было новое разрешение…  Шу-
рупы, если посчастливилось их 
достать, закручивали отверткой, 
об аккумуляторной дрели тогда 
ничего не знали. Сейчас все на-
много проще, так почему бы не 
строить», - смеется Отть.  

Когда я спросила Оття о са-
мом большом его достижении за 
время работы в Совете сотруд-
ничества Вирумаа, он был смело 
скромным: «Я же никогда не был 
исполнительным руководителем, 
но я рад, что смог поддержать 
Кадри, и вместе мы сумели выве-
сти VIKO из кризиса. В виде по-
собий мы принесли в регион 3,8 
миллиона евро. Я рад, что смог 
помочь людям, которые за это 
время нуждались в моем совете». 

Этим летом Отть успел побы-
вать на Аландских островах и в 
Латвии. Один раз побывал также 
в Нарва-Йыесуу, где, хоть и об-
горел на солнце, но смог иску-
паться. Для такого любителя пу-
тешествий, как Отть, эпидемия 
коронавируса является сущим 
наказанием, поэтому приходит-
ся довольствоваться располо-
женными поблизости местами. 
Самым запоминающимся впе-
чатлением последних лет от пу-
тешествий по Эстонии являет-
ся тур желтых оконных рам по 
Южной Эстонии (их было тогда 
22), который они совершили не-
сколько лет назад. С нетерпени-
ем ждет Отть подаренного колле-
гами спа-отдыха в Вагенкюлле. 
А пока, наряду со всеми летними 
хлопотами, Отть проводит вре-
мя в отцовском доме, перебирая 
отцовскую библиотеку и руко-
писи, чтобы отобрать все самое 
ценное. 

Кейт Липп
Некоммерческое объединение 

Совет сотрудничества Вирумаа

ФАКТЫ ОБ ОТТЕ
• Отть родом из семьи с пятью детьми, у него есть дочь, внук и 

два правнука, сестра, товарищ по путешествиям Инна и черная 
кошка Багира. 

• Своим самым большим достижением Отть считает брак со своей 
супругой Тийной, с кем вместе прожили почти 50 счастливых лет. 

• Вместе с Сельским обществом Кыртсиалусе Отть является уч-
редителем Совета сотрудничества Вирумаа, инициатором меры 
умных энергорешений, который проработал в Совете сотрудни-
чества Вирумаа десять с половиной лет. 

• Отть является единственным в СССР лауреатом комсомольской 
премии Советского Союза, который никогда не состоял в комсо-
мольской организации (как это произошло, спросите у него при 
следующей встрече). 

• По начинанию Оття у деревни Кыртсиалусе теперь есть дерев-
ня-побратим Мюрскюля в Финляндии, и через год бывают друг 
у друга в гостях. 

• Отть не поет и не играет на музыкальных инструментах (хотя по-
нимает, когда кто-то фальшивит, и даже играл в духовом оркестре 
на певческом празднике в 1960 и 1965 году), но он любит тан-
цевать. Его любимой танцевальной музыкой является настоящий 
вальс (такой, который не вышел из ритма игрой музыкантов).

• Любимая знаменательная дата Оття – Яанов день.
• Самое отдаленное место, где Отть побывал на машине, это по-

ездка в 1980 году через Уральские горы в Челябинск, по пути он 
также посетил в Тольятти магазин запчастей для Жигули. На ма-
шине он побывал также в Мурманске и в Крыму на побережье 
Черного моря. 

• Несмотря на то, что Отть любитель техники, лучшим путеводи-
телем, наряду с четырьмя GPS, он по-прежнему считает старый 
добрый атлас, потому что по атласу всегда можно определить, где 
ты находишься, в то время как все GPS показывают разную до-
рогу.

• В жизни Оття был период, когда он наизусть знал все участки 
недвижимости в районе Азери - где и чей – профессиональное 
заболевание советника волости по недвижимости. 

• Первая и последняя новая машина Оття – это белое Жигули, кото-
рое изнутри было совсем черным, так как темно-синий цвет ему 
не нравился, а другого выбора не было.

• Отть был председателем Азериского клуба AUTOM, где отста-
ивал внедрение в массы (особенно среди молодежи) культуры 
дорожного движения (бывшие коллеги Оття из VIKO, однако, 
подозревают, что на самом деле он подрывал в этой организации 
советскую власть, на что Отть, усмехаясь, отвечает, что возможно 
так и было).

• Отть десять лет руководил в Азери секцией по ориентированию, 
где участвовало около 15 человек, лучшие достижения – кандида-
ты в мастера спорта СССР.  

• У Оття дома стоит рабочий стол главного инженера Азериского 
керамического завода, за которым он сам работал три месяца. 

• Отть был учителем информатики нынешнего исполнительного 
руководителя Совета сотрудничества Вирумаа Кадри Куусмик. 

• И наконец, Отть владеет секретом освоения Excel, что на самом 
деле очень просто – если один раз усвоишь основные функции, а 
то, чего не знаешь, прочтешь в книге или просто ПОПРОБУЕШЬ, 
станешь в этом мастером!

полы, потолок, башня, эмпоры 
и электроосвещение. Штукатур-
ные работы закончились своев-
ременно и в Яанов день 1951 
года архиепископ Яан Кийвит 
вновь освятил восстановленную 
церковь. Многие плакали от ра-
дости. Бог благословил молитвы 
и любовь многих людей!”

Дорогие жители волости! 19 
сентября в 11.00 у всех нас есть 
возможность стать свидетелем 
переосвящения Люганузеской 
церкви Иоанна Крестителя ар-
хиепископом Урмасом Вийльма. 
Священный обряд состоится в 
этот раз в субботу, чтобы свя-
щеннослужители других церк-
вей Эстонии при желании также 

могли участвовать. В службе 
принимает участие также моло-
дежный ансамбль Таллиннского 
прихода Каарли под руковод-
ством дирижера Маариан Лен-
ди.  Служба закончится концер-
том „Südamele lähem“ этого же 
коллектива. Приходите все и 
станьте участником этого исто-
рического события, нового дня 
рождения старейшего и почтен-
нейшего памятника архитекту-
ры нашей волости!

Тынис Тамм                                                                                                                                
Священнослужитель 

Люганузеской церкви

PurFest узнавал, какой переход был 
бы справедливым для Ида-Вирумаа

Фото: Йоханна Раннула

Новое начало здание Люганузеской церкви

Фото: Вийвиан Пялль
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СТОИТ ЗНАТЬ

Майдлаская школа 95
31 августа 2020 в 14.00 Майдлаская школа ждет на празднова-
ние 95-летия бывших и нынешних работников, а также гостей по 
приглашениям.

Спасибо выпускникам школы, посетившим школу в день вы-
пускников 8 и 9 августа. 

Кивиылиская Школа Искусств ждет новых учеников
Кивиылиская Школа Искусств приглашает учиться на музыкаль-
ное и художественное отделение. Обучаться можно фотографии, 
живописи, оригами, валянию, вязанию на ткацком станке, изго-
товлению национальных поясов, керамике. Любителей техники 
приглашаем на обучение по авиамоделизму и робототехнике. 

Малыши ожидаются в песенную и игровую группу или худо-
жественный кружок. Взрослые могут открыть для себя фотогра-
фию, живопись или курсы по прикладному искусству. 

С нынешнего года в школе искусств новый учитель фотогра-
фии, у кого могут обучаться также и взрослые. Учитель фотогра-
фии и фотограф Янек Лаанемяэ закончил художественный класс 
Пельгулиннаской Гимназии. Много лет он работал на различных 
предприятиях в сфере техники и телекоммуникаций в качестве 
менеджера по продукции, преподавателя и руководителя проек-
та. Параллельно он более 15 лет был фотографом-любителем. 
Последние годы он является профессиональным фотографом и 
одним из учредителей fotojutud.ee. Помимо повседневного фото-
графирования он проводил также курсы по фотографии.  

Прием новых учащихся в Кивиылискую Школу Искусств 
длится до конца августа!

Каарин Аамер
завуч

Конец прошлого учебного года 
для всех школ был трудным, 
но и захватывающим – учеба 
проходила в веб-среде. Учителя 
должны были находить новые 
способы и возможности дистан-
ционного обучения. Хотя этот 
учебный год начнется по-обыч-

ному, школы должны быть гото-
вы к тому, чтобы снова использо-
вать э-среду. Процесс обучения 
становится более гибким, для 
этого в Кивиылиской 1-й Сред-
ней Школе ведется подготовка к 
наступающему учебному году, 
чтобы наилучшим возможным 
образом поддержать учащегося.

ПОДДЕРЖИВАЮЩЕЕ ОБУЧЕНИЕ 
ЦИФРОВОЕ РЕШЕНИЕ
Опыт весны показал, что у учи-
телей и учеников имеются хоро-
шие цифровые навыки, это оз-
начает, что переход в веб-среду 
прошел без особых сложностей. 
Но мы заметили, что использо-
вание различных э-систем утом-

ляет и учителей, и учащихся. 
Поэтому было принято реше-
ние принять в использование 
еще одну среду помимо имею-
щейся веб-среды Stuudium, ко-
торой пользуются все учителя. 
Для этого мы выбрали решение 
Google for Education, где у учи-
телей есть возможность прово-
дить также э-курсы и делиться 
материалами с учениками. При 
необходимости через среду 
можно делать видеозвонки, так-
же ученики могут использовать 
среду для хранения и создания 
связанных с учебой документов. 
В этой среде еще множество 
поддерживающих обучение 
функций, которыми учителя 

учатся пользоваться, чтобы обо-
гатить учебную работу

МЕНТОР КАЖДОМУ НОВОМУ 
ГИМНАЗИСТУ
Весной дистанционно прошло 
последнее обучение для 20 учи-
телей на тему менторства. По 
окончании проведенной Fontes 
программы обучения мы созда-
ли в школе менторскую систему 
для поддержки учеников. Целью 
системы является поддержать 
учащегося как индивидуально, 
так и в небольшой группе, фор-
мируя из него самосознатель-
ного и самостоятельного уча-
щегося. Переход к менторству 
в школе будет осуществляться 

постепенно, в этом году менто-
ров получат ученики 10 класса, 
которые первый год обучения в 
гимназии больше нуждаются в 
поддержке и адаптации.   

БУДУТ И ДРУГИЕ ИЗМЕНЕНИЯ
В наступающем учебном году 
мы будем активно заниматься 
интегрированным обучением, 
что, помимо поддержки обуче-
ния, способствует также сотруд-
ничеству между учителями. Мы 
создадим в нашей школе более 
усовершенствованную систему, 
чтобы интегрирование применя-
ли как можно больше учителей.  

Частично изменится и орга-
низация учебной работы нашей 

школы, так как в предотвраще-
ние коронавируса свой вклад 
должны внести все, в том числе 
и школы. Более точные изме-
нения выяснятся за неделю до 
начала школы и эта информа-
ция будет донесена до учеников 
и родителей через Stuudium и 
домашнюю страницу школы. 
Также через эти каналы мож-
но будет узнать более точную 
информацию о торжественном 
акте 1 сентября.

Интересного нового учебного 
года!

Марилийс Рандмер

Интересные нововведения в учебной работе Кивиылиской 1-й Средней Школы

Кивиылиская 1-я 
Средняя Школа в 

цифрах:
- всего 362 ученика

- в 1 класс идет 
31 ученик

- в 10 класс идет 
27 учеников

Прекрасное эстонское лето 
заканчивается и школы от-
крывают свои двери как уже 
знакомым, так и только начи-
нающим свой учебный путь 
детям. Сентябрь означает 
начало нового учебного года 
2020/2021.

В жизни ребенка 1 сентября 
– радостный и полный ожида-
ния день, который запомнит-
ся на долгие годы. День зна-
ний обязательно должен быть 
особенным днем, независимо 
от того, начинает ли ребенок 
свой школьный путь или идет 

в последний класс. 
Пусть у всех учеников си-

яют глаза, сердца будут на-
полнены добротой, а на устах 
сияют улыбки, чтобы радость 
первого учебного для продли-
лась до конца учебного года. 
Накопление знаний – ответ-

ственная работа, требующая 
времени и самоотдачи.  Зна-
ний и мудрости никогда не 
бывает слишком много 

Дороге учащиеся, будьте 
целеустремленными, выпол-
няйте данные обещания, ува-
жайте себя и окружающих. 

С наступающим новым учебным годом! Радости и терпения в новом 
учебном году детям и родите-
лям, а также всем учителям 
и работникам сферы образо-
вания, которые из года в год, 
обучая и развивая молодых 
людей, сами познают разные 
эмоции, обогащая свой багаж 
знаний.  

Успешного и плодотворного 
учебного года как большим, 

так и маленьким!

Ристо Линдеберг
Председатель Люганузеского 

волостного собрания 
Андреа Эйхе

Старейшина Люганузеской 
волости 

Вновь наступило время выта-
щить из шкафа школьный рюк-
зак и начать шагать в сторону 
школы. Чтобы начало учебного 
года, как и сама учеба, началась 
для детей без лишних хлопот, 
Департамент полиции и погра-
нохраны призывает всех родите-
лей объяснять своим детям, как 
участвовать безопасно в улич-
ном передвижении и что следует 
делать при возникновении про-
блем.

Спокойная и радостная школь-
ная пора начинается с дома, где 
родитель объясняет своему ре-
бенку принципы безопасного 
передвижения. Родители долж-

ны неоднократно пройти вместе 
со своим ребенком-первокласс-
ником дорогу до школы, чтобы 
подметить для себя опасные 
участки пути и объяснить ребен-
ку, как безопасно их преодоле-
вать.

Перед пересечением дороги 
нужно обязательно убедиться в 
том, что водитель транспортно-
го средства заметил пешехода 
и остановился. В случае пере-
сечения проезжей части надо 
запомнить три простых, но 
важных действия – остановись, 
осмотрись, убедись! Родитель 
должен также обговорить с ре-
бенком правила передвижения 

на велосипеде или самокате, а 
также использования защитной 
экипировки.

Водители должны в свою 
очередь быть особенно внима-
тельными в окрестностях школ 
и рядом с автобусными останов-
ками, так как дети воспринима-
ют происходящее в дорожном 
движении по-другому и не всег-
да могут оценить степень опас-
ности на проезжей части. Для 
предотвращения несчастных 
случаев, водителям нужно сни-
жать скорости на упомянутых 
участках дорог.

Безопасность дорожного дви-
жения зарождается в сотруд-

ничестве всех участников дви-
жения, но для детей, которые 
только учатся самостоятельному 
передвижению, главным приме-
ром должны быть их родители. 
Все внимание ребенка должно 
быть заострено только на движе-
нии – использование смартфона 
или передвижение в наушниках 

ухудшает восприятие происхо-
дящего на пути. Хороший при-
мер со стороны родителей мо-
жет породить задатки в ребенке, 
чтобы в будшем он стал образ-
цовым участником дорожного 
движения.

Ребенку придает защищенно-
сти то, что он чувствует себя в 
школе хорошо. Родители вместе 
с учителями и другими школь-
ными работниками могут по-
мочь детям, выслушав их беду и 
поговорив с ними.  При появле-
нии серьезных проблем, об этом 
нужно сообщить сотруднику 
молодежной полиции, который с 
начала учебного года регулярно 

посещает первые классы. Детям 
стоит напомнить и о том, что в 
случае возникновения опасно-
стей не нужно бояться звонить 
по номеру экстренной помощи 
112.

Хорошего начала учебного 
года всем родителям и школь-
никам!

Крисли Калдару
Vanemkorrakaitseametnik/ennetus 

koordinaator
Ida prefektuur

Politsei- ja Piirivalveamet

Полиция желает безопасного и спокойного учебного годаПолиция желает безопасного и спокойного учебного года

Время проведения торжественных актов смотрите на стр.8

Как сохранить медицинскую страховку после окончания школы?
Новый учебный год вот-вот нач-
нется. Во время учебы в школе 
государство оплачивает меди-
цинскую страховку студента. Но 
как сохраняется медицинское 
страхование после окончания 
учебы или если учеба не про-
должается?

Если Ты достиг 19-летнего 
возраста в течение учебного 
года, Твоя медицинская страхов-
ка будет действовать до оконча-
ния гимназии или профессио-
нального училища. После этого 
Твоя медицинская страховка 
будет действовать в течение 
трех месяцев. Медицинскую 
страховку можно продолжить, 
зарегистрировавшись в качестве 
безработного или заключив до-
бровольный договор страхова-
ния.

Если после окончания гим-
назии Ты продолжишь свое 
обучение в профессиональном 
училище или высшей школе, 
государство обеспечит действи-
тельность Твоей медицинской 
страховки в течение всего но-
минального периода учебной 
программы и в течение трех ме-
сяцев после ее окончания.

Если Ты не окончил обучение 
в школе в течение номинального 
периода учебного плана или был 
исключен из школы, Твоя меди-
цинская страховка закончится 
через месяц после окончания 
номинального периода учебной 
программы или исключения из 
учебного учреждения. 

Студенты имеют право на ака-
демический отпуск. Если акаде-
мический отпуск начинается в 
течение номинального периода 
обучения, то действие медицин-
ской страховки прекращается 
и возобновляется после окон-

чания академического отпуска. 
Медицинское страхование не 
прекращается, если причиной 
академического отпуска являет-
ся болезнь или травма студента 
или если студент застрахован на 
другом основании (например, 
ходит на работу).

При поступлении в профес-
сиональное училище или в 
высшую школу Тебе не нужно 
подавать какие-либо документы 
в Больничную кассу для про-
должения твоего медицинского 
страхования. Данные учени-
ков и студентов, обучающихся 
в Эстонии, представляются в 
Больничную кассу Министер-
ством образования и науки.

Все больше и больше моло-
дых людей собираются учиться 
за границей. Если и Ты думаешь 
об это, то помни, что для про-
должения медицинского стра-
хования в Эстонии Ты должен 
подать в Больничную кассу заяв-
ление и документ, подтвержда-
ющий обучение в иностранном 
учебном заведении. Заявление 
и документ, подтверждающий 
обучение за рубежом, должны 
подаваться в Больничную кас-
су каждый учебный год. Бланк 
заявления можно найти на сай-
те Больничной кассы.

Ученики и студенты, обуча-
ющиеся за рубежом и имею-
щие медицинское страхование 
в Эстонии, получают необхо-
димую медицинскую помощь в 
странах-участницах Европей-
ского Союза, странах экономи-
ческой зоны и Швейцарии на 
основе Европейской карточки 
медицинского страхования. 
Подробную информацию о Ев-
ропейской карте медицинского 
страхования можно найти на 

сайте Больничной кассы.
Государство гарантирует во-

еннослужащему срочной служ-
бы медицинскую страховку. 
Призывники также не обязаны 
сами представлять в Больнич-
ную кассу данные для продол-
жения/получения медицин-
ской страховки. Оформлением 
страховки занимаются Воору-
женные Силы Эстонии. После 
прохождения военной службы 
медицинская страховка действу-
ет еще месяц.

Если Ты планируешь работать 
после окончания гимназии, ты 
имеешь право на медицинское 
страхование через своего рабо-
тодателя.

После начала работы стоит 
через некоторое время прове-
рить информацию о действи-
тельности своей медицинской 
страховки. Налогово-таможен-
ный департамент представляет 
в Больничную кассу данные, 
необходимые для медицинского 
страхования, из регистра заня-
тости.

Если Ты решил заняться 
индивидуальной трудовой де-
ятельностью (стать предпри-
нимателем-физическим лицом - 
ПФЛ), ты должен подать заявку 
на внесение в коммерческий ре-
гистр в качестве предпринима-
теля-физического лица и для по-
лучения медицинской страховки 
выплачивать социальный налог.

Медицинская страховка дей-
ствительна во время работы и 
заканчивается через 2 месяца 
после окончания трудового до-
говора.

Если после окончания гимна-
зии Ты не можешь продолжить 
учебу, пойти на работу или по-
ступить на срочную военную 

службу, Ты можешь зарегистри-
роваться в Кассе по безработи-
це. Подробнее о регистрации в 
качестве безработного можно 
узнать на интернет-странице 
Кассы по безработице Эсто-
нии www.tootukassa.ee.

Когда у Тебя появится право 
на медицинское страхование, 
Касса по безработице передаст 
твои данные Больничной кассе.  

В случае, если Ты не входишь 
ни в одну группу застрахован-
ных людей, закон о медицин-
ском страховании даёт возмож-
ность заключить с Больничной 
кассой так называемый договор 
о добровольном страховании. 
Вы можете заключить договор, 
если вы были застрахованы ра-
ботодателем (в т.ч. самозанятым 
лицом) или государством не ме-
нее 12 месяцев в предыдущие 
два года или заплатили за себя 
социальный налог. 

Если вы заключите договор 
добровольного страхования во 
время действительного страхо-
вания, страхование будет про-
должаться без перерыва. Если 
страховка прервана во время 
заключения договора, создается 
через месяц после заключения 
договора.

Договор добровольного стра-
хования подлежит оплате. В 
2020 году страховой взнос за 
один календарный месяц состав-
ляет 170,30 евро, квартальный 
взнос - 510,90 евро, а годовой 
взнос - 2043,60 евро. Страховые 
взносы могут уплачиваться еже-
квартально или ежегодно.

Эстонская Больничная касса

Фото: Вийвиан Пялль
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Kunda Kicksport Games 2020
Спортивный клуб Idablokk (тхэквондо) выиграл 38 медалей – 17 
золотых, 16 серебряных и 5 бронзовых. 

Большое спасибо тренерам Александру Галактионову и Дави-
ду Бабуадзе за вклад в развитие спортсменов, активным родите-
лям за участие и поддержку, огромная благодарность президенту 
клуба дружбы Марко Левченко за великолепную организацию 
соревнования. 

Кальво Сальмус
Президент спортивного клуба Idablokk 

XXII Ульястеский триатлон
Победителем состоявшегося 
12 июля XXII Ульястеского 
триатлона стал Аско Куусалу, 
за ним следовали Яанус Ун-
дрес и Сулев Локк. Состязание 
состояло из 670 метров плава-
нья, 12 километров велозабега 
и 3,5 километров бега.

Результат победителя – 52 
минуты и 55 секунд. В жен-
ском зачете победа досталась 
юной, всего лишь 13-летней 
Этрийн Этверк, которая в об-
щем зачете финишировала де-
вятой. Второе и третье места 
на последнем метре финиш-
ного спурта определили ты-
сячные. Второе место заняла 
Мерле Сиймсен, третье – Ме-
рикене Аннук.

Всего в соревновании при-
няло участие 32 спортсмена, после длительного перерыва на 
старт вышел также спортсмен из Сонда Максим Рачугин, кото-
рый, согласно традиции, получил особый приз.

LVL

Турнир Люганузе по уличному баскетболу
4 июля на баскетбольной площадке около молодежного дома Лю-
ганузе состоялся турнир по уличному баскетболу, где участво-
вали четыре команды. I место заняла команда Aknapesu (Мейко 
Лмндеберг, Рейо Крисмар Нано, Сандер Нааритс, Денис Оямяэ), 
II место заняла команда Valged  (Маттиас Мурула, Рене Ристо, 
Ярек Уустал), III место – команда SK Walter (Мартин Винни, 
Рейо Пеенема, Кенно Раамат, Ромет Пеенема). Победители были 
награждены медалями и подарочными картами.

Юхо Пылд
Руководитель молодежного дома Люганузе

Пандемия повлияла также на жизнь боксеров
Коронавирус внёс свои коррективы в нашу жизнь и соответствен-
но в жизнь спортсменов. Из-за пандемии восемь боксёров из Ки-
виыли не смогли принять участие в чемпионате Эстонии в воз-
растных категориях U-15, U-17. Проделана была огромная работа, 
спортсмены подошли к чемпионату в отличной спортивной форме, 
но жизнь внесла свои коррективы. Чемпионат Эстонии перенесли 
на конец октября - начало ноября. К сожалению, к этому времени 
наши ряды потеряют троих бойцов, которые уедут учиться.   Также 
предположительно на конец сентября - начало октября перенесли 
чемпионат Европы среди девушек в возрастной категории U-19, 
в котором должна  выступить Диана Горишная. На сегодняшний 
день идет плановая подготовка к ЧЕ.

14-21.06.2020 в Литве в городе Паневежис прошёл спортив-
ный лагерь, где приняли участие девушки U-19 и женщины 
U-40 из Литвы, Латвии и Эстонии. На сборах в течение недели 
оттачивалась техническая и тактическая работа бойцов. В кон-
це сборов прошли спарринги. Где Диана Горишная встретилась 
со спортсменкой из Литвы. Обе девушки продемонстрирова-
ли содержательную в техническом и тактическом плане работу. 
На сборах участвовали тренеры из Украины, Литвы и Эстонии.    
В ближайшем  время  боксёры нашего клуба готовятся к спортив-
ному лагерю в Нарва-Йыесуу, где примут участие спортсмены из 
Нарвы, Силламяэ, Кивиыли и Маарду.

Диана Горишная готовится  к участию в международном лаге-
ре, который будет проходить в Литве, после которого планируется 
участие в турнире в Польше. Турнир в Польше является одним из 
этапов подготовки к чемпионату Европы.

Владимир Чуркин
Тренер боксерского клуба Кивиыли

 

Пока жители волости наслажда-
лись теплым летом, наши шах-
матисты начали серию турниров. 
Первым стал 33-й Международ-
ный турнир в Паневежисе, Лит-
ва, где мы впервые за три месяца 
сыграли вживую с соперниками. 
Следующим стал Чемпионат 
Эстонии в возрастной категории 
д 14 лет, который прошел очень 
удачно для нашего клуба. Екате-
рина Смирнова –серебряная ме-
даль, Владислав Назаров в раз-
делил 2-3 место среди юношей. 
Очень порадовала 11-летняя 
Олександра Кузьмина, вошедшая 
в пятерку лучших девушек Эсто-
нии до 14 лет. 

На Чемпионате Эстонии по 
блицу U8-U18 наши шахматисты 
также выступили очень успеш-
но: Екатерина Смирнова – сере-
бро G14, Елизатветта Биткова 
- серебро и Д.Беляева -бронза 
G18. Практически все наши 
участники были в группе силь-
нейших, заняв 5-9 места. Значит 

В субботу, 15 августа на кроссо-
вой трассе Кивиыли состоялся 
третий этап серии любительских 
соревнований по мотокроссу 
Eesti Hobikrossiklubi. Прибыв-
шие на место смогли насладить-
ся чудесной погодой, захваты-
вающими гонками и отлично 
ухоженной трассой.   

По традиции первыми старто-
вали ретро мотоциклы и участ-
ники, чей возраст превышает 60 
лет. В общем зачете шла тесная 
борьба между Андресом Пиль-
тем, Прийтом Лаури и Пертти 
Салоненом. Победу в EVO за-
чете перед Прийтом Лаури и 
Атсом Тамме с небольшим от-
рывом одержал Пильт. В ретро 
зачете первое место у Кристо 
Саара, опередившего Ааду Сик-
ка и Кристьяна Люудинга. В 
классе MX60 победу одержал 
Пертти Салонен, вторым был 
Пеэтер Вахер, третьим – Меэлис 
Вейлер. 

Второй старт был для более 
младших участников в клас-
се 85AMA и женщин, которых 
собралось всего восемнадцать. 
После того, как Ромми Семенов 
начал доминировать в классе, 
то остальное было еще неопре-
деленно. В этот раз интересная 
борьба шла за третье место, где 
главными героями стали Карл 
Талинурм и Карл Кийль, дуэль 
длилась до самого финиша. На 
втором старте в борьбу за тре-
тье место включился также Стен 
Кевин Тоомела. Но полученные 
во время первого заезда слабые 
очки оставили его без места на 
подиуме и по результатом двух 
заездов третье место занял Та-
линурм. Второе место у Кевина 
Ныгесмаа, первое – у Ромми 
Семенова.  Лучшими среди жен-

Фото: Частная коллекция

Диана Беляева, Екатерина Смирнова, Елизаветта Биткова, Владислав 
Назаров.

Шахматное лето 2020

мы чему-то смогли научиться и в 
это непростое время.

С первыми победами на Чем-
пионате Эстонии можно поздра-
вить и 8-летнего Михаила Пеуса. 

Международный Шахматный 
фестиваль памяти Пауля Кереса 
2020 прошел с 27.07-02.08.2020 
в Пярну. Если в первой, класси-
ческой части играли двое участ-
ников –Екатерина Смирнова и 

Олександра Кузьмина, то на за-
ключительную часть фестиваля 
– рапид и блиц приехала и наша 
взрослая группа. Успехом стало 
2-е место Екатерины Смирновой 
среди девушек в классике, в сме-
шанном турнире до 18 лет, Катя 
уступила лишь шахматистке из 
Латвии, что позволило ей поми-
мо медали получить и денежный 
приз. 

Владислав Назаров U14 в 
серии (зима-лето) шахматных 
турниров в Кохтла-Ярве смог 
опередить всех взрослых участ-
ников и Кубок достался нашему 
шахматисту, он же признан луч-
шим молодым участником этого 
многодневного турнира.

В первенстве Нарвы до 8-10 
лет к нашей дружной команде 
прибавилась выпускница дет-
ского сада, 7-летняя Василиса 
Васильева, основным тренером 
которой, в силу обстоятельств, 
стала старшая сестра 9-летняя 
Вераника. Главную задачу - про-
держаться все 7 туров и не опу-
стить руки, Василиса выдержала. 

От души поздравляем наших 
чемпионов и участников шахмат-
ных турниров! 

Всем здоровья и новых побед!

Сергей Титов
Шахматный клуб Lootus

Эмиль Силандер.
 фото: Motostart Photography

Кивиылиский мотокроссКивиылиский мотокросс

щин были Криссу Коноплитски, 
Авели Вилланд и Селин Йыеса-
ар. 

Общий старт ветеранов клас-
сов MX40 и MX50 стал гвоздем 
дня. Если на старте первым был 
Аво Ярм, то на финише пер-
вым был Марко Педрас, за тре-
тье место шла упорная борьба 
между Реэмо Вески, Меэлисом 
Валдметсом и Велерием Хо-
миным. На втором старте была 
аналогичная картина, но побе-
да досталась Вески, на втором 
мете Айн Клеттенберг, на треть-
ем – Марко Педрас. Поскольку 
очки двух заездов складывают, 
то победа в классе   MX40 до-
сталась Реэмо Вески, второе 
место – Марко Педрасу, а третье 
- Аво Ярму. В зачете MX50 по-
бедитель определился также на 
финише, где первым был Петри 
Тууканен, вторым – Рауль Ору-
маа и третьим – Прийт Лаур. 

Следующими на старт вышли 
новички в классе MX X, также 
сделавшие два заезда. К концу 
дня больше всего очков зара-

ботал победитель первого заез-
да Артур Сепп, второе место у 
Алексея Грибкова, занявшего 
второе место в обоих заездах. 
Третье место у Эрика Мёллитса, 
одержавшего победу во втором 
заезде. Первая тройка обеспе-
чила себе выход в следующий 
этап в классе MX15 или MX30 
в соответствии с возрастом, где 
будут соревноваться с уже более 
опытными соперниками. 

Класс MX30 в этот раз старто-
вал вместе с двухтактными, на 
старте лидировали двухтактные. 
Спустя более пяти лет на старте 
можно было увидеть Ардо Ка-
урита, который на своей 125cc 
Yamaha одержал победу в заче-
те двухтактных мотоциклов. На 
второе место поднялся Генри 
Аррас с лучшим результатом 
второго заезда, опередив Мер-
тена Энока. В зачете MX30 луч-
шим был Эрки Тярно, вторым на 
финише был Янис Кальяс, тре-
тьим – Рауно Сайа. 

Заезд класса MX15 также 
был очень захватывающим, где 

не подарили ни одного метра и 
ни одной секунды. Фред Георг 
Пяэро финишировал первым, за 
ним финишировали Ронан Илд 
и Кристьян Калвар Кулль. Во 
втором заезде победу одержал 
Маркен Павелу, Пяэро финиши-
ровал третьим. По итогам этапа 
лидирует Фред Георг Пяэро с 45 
очками, второе место у Маркена 
Павела с 44 очками, третье - у 
Ронана Илда, у которого также 
44 очка. 

Соревнования закончились 
общим стартом классов Arctic 
Sport MX Pro и MX H. Силь-
нейшим в утреннем квалифи-
кационном заезде был Ханс 
Прийдель, опередивший Эмиля 
Силандера на полторы секун-
ды. В гонке лидировали оба, но 
на считанные секунды раньше 
финишировал Силадндер. Тре-
тьим первый заезд окончил Кай-
ро Каткосилт. Во втором заезде 
повторился тот же сценарий, но 
в оно мгновенье техника Прий-
деля отказала. В этот раз победа 
досталась Силандеру, который 
на 12 секунд опередил Катко-
силта, третье место занял Райн 
Каймер. В общем зачете этапа 
первое место досталось Эми-
лю Силандеру, второе – кайро 
Каткосилту, а третье – Райту 
Каймеру. В зачете класса MX H 
первое место досталось Каарелу 
Аамеру, второе – Фреду Тобре-
лутсу, а третье – Танелю Турро.   

По результатам трех этапов 
EHKK лидирует Танель Раук, 
набравший 129 очков, на втором 
месте Райт Каймер, набравший 
121 очко, третье место у Хенри 
Харамаа с 97 очками. 

Оливе Сепп
Eesti Hobikrossiklubi

На подиуме слева Кайро Каткосилт, Эмиль Силандер и Райт Каймер.

Фото: Kiviõli Poksiklubi
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На аптечных полках можно най-
ти различные лечебные травы, 
большинство из которых растет 
и у нас в Эстонии, и с помощью 
которых можно смягчить или ре-
шить самые разные проблемы со 
здоровьем. Как любители гулять 
на природе, так и садоводы могут 
в летний период самостоятельно 
пополнить свои запасы лечебных 
растений.

Провизор Тырваской цен-
тральной аптеки Benu Вирге 
Сокк говорит, что лечебные чаи 
довольно популярны среди посе-
тителей аптек, но нет какого-то 
одного лечебного растения, спрос 
на которое заметно больше, чем 
на остальные. «Популярны, на-
пример, ромашка, мята, липовый 
цвет, но также покупают и чайные 
смеси, которые состоят из разных 
лечебных трав», – говорит Сокк.

По словам провизора, лечебные 
травы отличаются по своему воз-
действию, и различных заболе-
ваний, которые можно смягчить 
травами, довольно много. Ромаш-
ка поможет, например, в случае 
газообразования, язв желудка и 
двенадцатиперстной кишки, при 
болях в горле, а также при по-
вреждении кожи; мята помога-
ет в решении разных проблем с 
пищеварением и при простуде; 
липовый же цвет поможет сбить 
жар, а также своим противовос-
палительным действием смягчит 
кашель. 

 «В случае лечебных растений, 
как и в отношении других меди-
каментов, большую роль играет 
вера в их эффективность», – го-
ворит Сокк. «Если человек все же 
не верит в действие этого чая, то 
тогда он и не подействует. Также 
помимо самого препарата, необ-
ходимо учитывать серьезность и 
стадию заболевания. Например, 
если у человека частые приступы 

высокого давления, то врач дол-
жен назначить соответствующие 
таблетки – просто питье чая тут 
не поможет».

Провизор подчеркивает, что 
при приготовлении чая из лечеб-
ных трав необходимо придержи-
ваться инструкций. Например, 
время заварки чая во многом за-
висит от того, какую часть расте-
ния используют. «Если для приго-
товления чая используют корень, 
то его нужно больше настаивать, 
чем, например, соцветия или ли-
стья», – поясняет Сокк. Она пред-
упреждает, что лечебные расте-
ния нельзя заливать кипящей 
водой – вода должна быть кипяче-
ной, но остывшей примерно до 80 
градусов. Также нужно следить за 
временем заварки, чтобы оно не 
было бессмысленно долгим, по-
скольку в некоторых случаях так 
в чае могут появиться вредные 
вещества.

Также провизор опровергает 
распространенное понимание, 
что чай нужно обязательно пить 
с медом. «В действительности это 
не так, поскольку мед связывает 
со собой большинство действую-
щих веществ и чай уже не будет 
столь эффективен. Единственный 
чай, который стоит употреблять 
с медом – это чай от простуды, 
потому что в этом случае мед ока-
жет свое позитивное действие на 
болезнь. В других же случаях чай 
стоит пить неподслащенным или 
же в крайнем случае с небольшой 
порцией сахара», – советует Сокк.

Если чай необходимо прини-
мать длительным курсом и не-
сколько раз в день, чтобы достичь 
нужного лечебного эффекта, то 
нужно учитывать, что и это зави-
сит от растений, и может серьезно 
отличаться. «Чаще всего эта ин-
формация есть на упаковках чая», 
– говорит Сокк. Например, чай из 

липового цвета можно пить мак-
симально 3-недельным курсом. 
Но при этом потребление чая из 
липового цвета нужно избегать 
беременным и во время грудно-
го вскармливания, а также при 
серьезных сердечно-сосудистых 
заболеваниях.

Лечебные травы не обязатель-
но покупать – их можно самим 
собирать летом. «Тут нужно 
быть уверенным в своих позна-
ниях лечебных трав, потому что 
в природных условиях немало 
весьма схожих растений и может 
так получиться, что это совсем не 
то растение, которое необходи-
мо», – подчеркивает Сокк. Если, 
например, цвет липы на сегодня 
уже отцвел, то в августе можно, 
например, собирать ромашку, ты-
сячелистник, календулу, чабрец и 
зверобой.

После сбора лечебных трав 
их необходимо правильно высу-
шить. Сокк рекомендует для это-
го выкладывать травы на какое-то 
основание тонким слоем в хоро-
шо проветриваемом помещении. 
В противном случае есть опас-
ность, что растения начнут плес-
неветь. «Лечебные травы нельзя 
сушить под кроватью, поскольку 
там собирается пыль. Также не 
стоит это делать под солнцем на 
подоконнике, потому что солнеч-
ные лучи могут разрушить мно-
гие действующие вещества расте-
ния», – разъясняет Сокк.

После сушки лечебные тра-
вы нужно хранить в темном и 
прохладном месте – в стеклянных 
банках, бумажных или тканевых 
мешках. «Поскольку со временем 
действие лечебных трав снижа-
ется, то хорошо бы отмечать и 
время их сбора», – рекомендует 
Сокк.

Benu Apteek

26 - 28.09 в Ида-Вирумаа впервые 
пройдет трехдневный фестиваль 
для активных людей. Миссия 
этого мероприятия заключается в 
том, чтобы представить Ида-Ви-
румаа как «Страну приключе-
ний», предлагающую множество 
возможностей для активного вре-
мяпровождения. Найти приклю-
чения можно будет в Эстонском 
музее-шахте, на территориях 
карьера Айду и в Кивиылиском 
приключенческом центре. На 
SeiklusFest можно найти занятия 
по душе под землей, на горе, на 
воде, на деревьях, в лесах, на бо-
лоте, искусственном ландшафте 
и даже в населенных пунктах. 
Приключений хватит как взрос-
лым, так и детям, как любителям 
приключений, так и тем, кто при-
дет полюбопытствовать впервые. 
Приглашаем на фестиваль от-
дельных посетителей, семьи, ком-
пании друзей и коллективы.

Страна приключений – это 
место, где можно найти самые 
крутые приключения в Эстонии 
и самое приключенческое место 
в Эстонии. Этот бренд получил 
признание профессионалов Эсто-
нии в области туризма (ETFL, 
2018), а также самих туристов.  
Но, к сожалению, в уезде до сих 
пор не было соответствующего 
мероприятия. В 2019 году Поход-
ный клуб Алутагузе по предложе-
нию Ида-Вирумааского кластера 
туризма представил Целевому 

учреждению интеграции проект-
ное ходатайство «Спортивные и 
культурные мероприятия, разви-
вающие предпринимательство в 
Ида-Вирумаа». Пособие Целево-
го учреждения интеграции выде-
лено на проведение SeiklusFest, 
прежде всего на разработку кон-
цепции крупного мероприятия и 
маркетинговую деятельность.   

Через организацию приклю-
ченческого фестиваля, вне-
дряющего принципы устой-
чивого туризма высокого 
организационного качества, ре-
клама и маркетинг Ида-Вирумаа 
как великолепного, интересного 
и неповторимого места для тури-
стов

Примеры занятий SeiklusFest, 
которые хорошо подходят для ко-
мандных занятий:

ПОЛНЫЙ КОНВЕЙЕР: 6-ча-
совое приключение под землей, 
на самокате, пешком, на джипах, 
каноэ, лодке и на тропе при-
ключений. Специальная цена 
SeiklusFest 67.- евро, обычная 
цена 135.- евро.

ПОЛУКОНВЕЙЕР: 4-часо-
вое приключение под землей, на 
самокате, пешком и на джипах. 
Специальная цена SeiklusFest 37.- 
евро, обычная цена 79.- евро.

МИНИКОНВЕЙЕРЫ: 2-ча-
совое приключение на каноэ и 
пешком; пешком и на самока-
те; сафари и поход под землей. 
Специальная цена SeiklusFest 21.- 

евро, обычная цена 51.- евро.
Во время SeiklusFest все заня-

тия по льготной цене! 
Отдельные виды занятий:
• Прогулки на каноэ, лодке, 

пешком, на самокатах, FATбай-
ках, джипах, походы на снегосту-
пах, наблюдение природы и дру-
гие походы

• Лазание по горам безрудной 
породы, деревьям, стенам и кон-
струкциям

• Приключения в Эстонском 
музее-шахте и Кивиылиском при-
ключенческом центре

• Учебные и рабочие комнаты
• Детская зона приключений
• Банное приключение 
• Приключенческий праздник
SeiklusFest проводят крупней-

шие в Эстонии организаторы 
приключений: Походный клуб 
Алутагузе, целевое учрежде-
ние Эстонский музей-шахта, 
Adrenaator Grupp OÜ, Кивиыли-
ский приключенческий центр, це-
левое учреждение Центр водного 
спорта Айду. Фестиваль поддер-
живают также многие друзья-пар-
тнеры с Ида-Вирумаа!

Получить дополнительную ин-
формацию и купить командные 
билеты по счету можно, написав 
на: info@seiklusfest.ee Домаш-
няя страница SeiklusFest: www.
seiklusfest.ee Отдельно билеты 
можно купить здесь:  https://fi enta.
com/et/o/seiklusfest Facebook: 
www.facebook.com/seiklusfest

В первые выходные июля гор-
стка интересующихся искус-
ством женщин встретилась, 
чтобы насладиться терапией жи-
вописи и позволить бокалу вина 
нарисовать румянец на своих 
щеках. 

Нас, любителей искусства, 
пришла поддержать и поделить-
ся знаниями художник-люби-
тель Кадрин Уусталло, которая 
рассказала нам о своем пути к 
искусству. С помощью Кадрин 
мы пытались запечатлеть небо 
и облака, море и лес. Мы крат-
ко смогли ознакомиться с миром 
смешивания красок и тонкостя-
ми запечатления незначитель-
ных деталей. Мир живописи 
все-таки крайне интересен. 

Здорово было увидеть резуль-
таты, поскольку сначала боль-
шинство любителей искусства 
утверждали, что они никакие 
не художники и не знают, что 
делать с кистью и холстом. Шаг 
за шагом каждый из нас откры-
вал свой мир, и это было нечто 
бесподобное. В конце дня мы 
любовались фантастической 
акриловой живописью. Есте-
ственно, что от профессиональ-
ного художника требовалось бы 
большее, но мы, которые еще 
открываем этот мир, крайне до-
вольны результатом, и не только 
конечным результатом, но и весь 
этот процесс был приятным рас-
слаблением. 

Большое спасибо тебе, Ка-
дрин, за то, что ты пришла и 
поделилась своими знаниями 
и была для нас поддержкой во 
время творческого процесса. 

О деятельности Народного дома Сонда в июле

Фестиваль приключений 
SeiklusFest в Ида-Вирумаа

Лечебные травы могут смягчить 
многие проблемы со здоровьем

Большое спасибо тебе, Хар-
ри, за то, что смастерил для нас 
отличные мольберты, чтобы мы 
могли с наслаждением зани-
маться живописью. 

В середине июля наш народ-
ный дом посетил Вильянди-
ский детский и юношеский те-
атр REKY со своим спектаклем 
„Jussikese seitse sõpra” (Семь 
друзей Юссике). Самому млад-
шему актеру этого замечатель-
ного и красочного спектакля 
всего шесть лет. Своей игрой 
юные актеры сумели очаровать 
публику с первых минут. Пред-
ставление протекало так гладко 

и я сумела так глубоко проник-
нуться в увиденное, что только 
во время аплодисментов поняла, 
как быстро прошло время. 

Буду с интересом ждать к нам 
в гости REKY с новой постанов-
кой. 

Июль завершился высту-
плением вокального ансамбля 
MIRT, чей концерт был просто 
фантастическим.  Какие голоса 
и какая гармония! Ловишь себя 
на мысли, что никогда не слы-
шала ничего прекраснее. Это 
звучание, музыка и мелодия 
просто закрались в душу и ты, 
наслаждаясь, дрожишь как оси-

новый лист
Это лето прошло таким обра-

зом, скоро наступит осень, мы 
надеемся, что этот страшный 
вирус наконец оставит нас в по-
кое и мы сможем жить по-преж-
нему.  

Следите за мероприятиями 
Народного дома Сонда на до-
машней странице волости и 
доске объявлений, мы с распро-
стертыми объятиями ждем вас в 
гости. 

Кармен Кыртс
Народный дом Сонда

Фото: Народный дом Сонда



7Август 2020

СТОИТ ЗНАТЬ
Унитаз - это не мусорное ведро!
В сезон заготовок в канализацию поступает больше бытовых отходов, 
чем обычно, что приводит к засорам в трубопроводах. Избавление от 
засоров - дело дорогое и неприятное, особенно если это приходится 
делать у себя дома.

Количество бытовых отходов, попадающих на очистные сооруже-
ния, вызывает тревогу. К сожалению, общая канализация слишком 
часто используется вместо мусорного ведра.

Во второй половине лета, когда начинается сезон заготовок, коли-
чество бытовых отходов в канализации резко возрастает. Считается 
нормальным, что биоразлагающиеся материалы, такие как непригод-
ные для использования помидоры и огурцы, стебли ягод, фруктовые 
очистки и так далее, могут быть выброшены в унитаз.

Другие пищевые отходы также создают серьезные проблемы. На 
стенке трубы образуется слой жира, который постоянно растет, по-
тому что к нему прилипают другие нетвердые частицы. В результате 
образуется большой сгусток, состоящий преимущественно из жира, 
который препятствует поступлению сточных вод на очистные соору-
жения.

По словам Пилле Аарма, нетрудно сделать вывод, что выброс отхо-
дов в канализацию вызывает засоры, и, что еще хуже, выход из строя 
или даже поломку насосов очистных сооружений. Поэтому Союз 
водных предприятий Эстонии просит соблюдать общие правила как 
использования канализации, так и обращения с отходами. Для сбора 
отходов имеются соответствующие контейнеры. В унитаз должны 
попадать только бытовые сточные воды!

В унитаз нельзя выбрасывать ватные палочки, гигиенические про-
кладки, тампоны, подушечки для снятия макияжа, салфетки, презер-
вативы, волосы, кофейную гущу, упаковки, пластмассовые изделия, 
лекарства, химикаты, носки, окурки и так далее. Пластиковые осве-
жители, которые крепятся к унитазу, также не должны попадать в 
унитаз, так как они являются нерастворимыми в воде. Кроме того, 
кажущаяся безвредной бытовая бумага является частой причиной за-
соров, потому что она недостаточно быстро растворяется в воде.

Если вода больше не проходит по трубопроводу:
- Сначала используйте для устранения засоров горячую воду и 

вантуз. Если горячей воде удается растопить застывший жир и с по-
мощью вакуума, создаваемого вантузом, придать засору небольшой 
импульс, то в более легких случаях трубы могут быть очищены эко-
логически чистым способом.

- В случае более серьезных засоров можно использовать хими-
ческие очистители для труб, но следует помнить, что они содержат 
токсичные химические вещества, окончательное отделение которых 
также является сложным процессом для очистных сооружений сточ-
ных вод. Ради сохранения окружающей среды старайтесь избегать 
сильной бытовой химии.

- В более тяжелых случаях следует обратиться к компаниям по уда-
лению засоров, имеющим опыт и методики для профессионального 
решения проблемы.

Пилле Аарма
исполнительный директор Союза  

водных предприятий Эстонии 

О бязанность сортировать 
мусор по видам суще-
ствует в Эстонии уже 

много лет, но, несмотря на это, 
на искоренение привычек уходит 
много времени. Есть люди, ко-
торые останавливаются у чужо-
го контейнера, вытаскивают из 
машины мешки со смешанными 
бытовыми отходами и выбрасы-
вают их, например, в контейнер 
для картона. Одного только меш-
ка с биоразлагающимися отхо-
дам, выброшенного в непредна-
значенный для этого контейнер, 
достаточно для того, чтобы ис-
портить содержание всего кон-
тейнера. 

Пока среди нас находятся та-

кие люди, снижается также мо-
тивация людей, ответственно от-
носящихся к сортировке мусора, 
возникает замкнутый круг, кото-
рый следует прервать прежде, 
чем мы погрязнем в проблемах 
так же, как сейчас контейнеры 
для упаковки и картона утопают 
в бытовых отходах. 

Правила обслуживания отхо-
дов на территории Люганузеской 
волости можно найти на www.
lyganuse.ee/jaatmemajandus.

Не выбрасывайте отходы так-
же на обочины дорог или в лес! 
Не подбрасывайте отходы в чу-
жой контейнер!

LVL

Почему люди сжигают мусор в собственном саду?

Залоговую упаковку отнесите в 
пункт возврата упаковки. Только 
таким образом, можно получить 
обратно за упаковку залоговые 
деньги. Залоговые суммы – об-
щие для всех упаковок, и с 1 
февраля 2015 г. залоговая сумма 
равна 10 евроцентам.

Смешанную тару отнесите в 
контейнер для смешанных упа-
ковок. Как правило, в пункте сбо-
ра имеется отдельный контейнер 
для смешанной тары, а также для 
стеклянной тары. Если отдель-
ный контейнер для стеклянной 
тары отсутствует, стеклянную 
тару можно опустить в контей-
нер для смешанной тары. Обра-
щайте внимание на маркировку 
на контейнере, чтобы знать, что 
куда опускать. Упаковки можно 
сдавать бесплатно. Сбором упа-
ковок занимаются организации 
вторичного использования. Если 
Вы не знаете, где находится бли-
жайший контейнер для тары, уз-
найте в городской или волостной 
управе. Адреса расположения 
контейнеров можно также узнать 
на домашней странице органи-
заций, занимающихся вторич-
ным использованием: www.eto.
ee, www.pakendiringlus.ee, www.
tvo.ee.

Старую бумагу и картон опу-
скайте в контейнер для старой 
бумаги и картона. В отношении 
определенных типов жилых зда-
ний (например, возле многоквар-
тирных домов) органы местного 

самоуправления могут потребо-
вать наличия возле них контей-
неров для макулатуры. Как пра-
вило, старую бумагу и картон 
можно сдать бесплатно или по 
значительно более низкой стои-
мости, чем смешанные бытовые 
отходы.

Биоразлагающиеся отхо-
ды при наличии достаточного 
количества свободного места 
закладывайте в компост в соб-
ственном саду. Квартирным 
товариществам рекомендуем за-
казать отдельный контейнер для 
биоразлагающихся отходов. В 
отношении определенных типов 
жилых зданий (например, возле 
многоквартирных домов) органы 
местного самоуправления могут 
потребовать наличия возле них 
контейнеров для биоразлагаю-
щихся отходов.

Садовые и газонные отходы 
компостируйте при наличии до-
статочного места в своем саду 
или отвезите на станцию приема 
отходов.

Опасные отходы сдавайте в 
пункт сбора опасных отходов 
или на станцию утилизации от-
ходов. 

Отходы от строительства 
и слома рекомендуется сорти-
ровать по видам: дерево, ме-
талл, мелкие отходы (например, 
кирпич) и иной строительный 
мусор. Их следует отвезти на 
станцию приема отходов или пе-
редать предприятию, занимаю-

щему переработкой отходов. При 
передаче смеси отходов от строи-
тельства и слома предприятие по 
переработке отходов потребует 
оплаты.

Электронные отходы, а так-
же старое электронное оборудо-
вание сдайте в магазин, в кото-
ром Вы планируете приобрести 
новое изделие. Магазин должен 
принять старое оборудование, 
если Вы приобретете аналогич-
ное новое устройство. Если Вы 
не планируете делать покупку, 
старое оборудование следует 
сдать в ближайший пункт сбора 
старой электроники или отнести 
на станцию утилизации отходов, 
где её примут. Если Вы сдаете 
устройство целиком, то можно 
сдать его бесплатно. Если ка-
ких-то деталей не хватает, Вас 
могут попросить выплатить сто-
имость недостающих деталей 
или материалов.

Старые транспортные сред-
ства сдавайте в магазин, кото-
рый торгует той же автомобиль-
ной маркой, или в мастерскую по 
разборке машин на металлолом 
(на машинную свалку). Старые 
транспортные средства можно 
сдать бесплатно, а мастерские по 
их разборке также могут выпла-
тить Вам небольшую сумму при 
их приеме. Требуйте справку о 
демонтаже транспортного сред-
ства! Только при предъявлении 
подобной справки в ARK авто-
мобиль будет удален из регистра.

Батарейки и аккумуляторы 
можно сдать в любой магазин, 
в котором они продаются. При 
этом Вы не обязаны покупать но-
вые батарейки или аккумулято-
ры. В магазинах имеются специ-
альные контейнеры для сбора 
батареек и аккумуляторов.

Старые шины сдавайте в 
пункт сбора шин. Старые шины 
можно сдавать во все обще-
ственные пункты сбора старых 
шин бесплатно, независимо от 
количества шин. Пункты сбора 
должны находиться в пределах 
уезда по месту жительства лица, 
которое их сдает. Если речь идет 
о большом количестве шин, кото-
рые скапливались годами, пред-
варительно следует связаться с 
каким-нибудь производителем 
(данные можно найти на домаш-
ней странице регистра проблем-
ных изделий), чтобы узнать, куда 
можно сдать такое большое ко-
личество шин.

Если у Вас есть вопросы в 
связи со сдачей отходов, свя-
житесь с местным органом 
самоуправления. Мы все мо-
жем внести свой вклад в защиту 
окружающей среды, собирая, со-
ртируя и сдавая отходы, которые 
образуются в наших домохозяй-
ствах, в предусмотренные для 
этого места.

LVL
Источник: Министерство 

окружающей среды

Как сортировать мусор?

От сортировки мусора зачастую уклоняются

Инспекция по охране окружающей 
среды довольно часто сталкивает-
ся с проблемой сжигания мусора. 
Среди людей распространено мне-
ние, что отходы можно сжигать 
на костре возле дома. Возможно, 
десятки лет назад это было возмож-
но, потому что отходы тогда были 
совершенно другими. Например, 
еще пару десятков лет назад колба-
су заворачивали в бумагу, а сейчас 
для этого используется преиму-
щественно пластиковая упаковка. 
Пластиковых упаковок очень мно-
го в нашем повседневном мусоре.

Такие ситуации учащаются 
именно весной и летом, когда в до-
мах, в подсобных помещениях и в 
саду проводятся генеральные убор-
ки. Выбрасывается старая мебель, 
одежда, обувь, шины, строитель-

ные отходы, банки от краски и про-
чий бесполезный хлам. Считается, 
что проще всего бросить скопив-
шийся мусор в костер. Зачастую 
о дымящихся кострах сообщают 
обеспокоенные соседи или просто 
прохожие.

Иногда люди сжигают мусор 
на костре, чтобы сэкономить. Хо-
зяева заказывают домой самый 
маленький контейнер для мусора 
или же утверждают, что вообще не 
пользуются домом. Образующие-
ся отходы, которые не вмещаются 
в контейнер, или которые некуда 
складывать, сжигаются на костре. 
Такое поведение достойно порица-
ния. Берегите свое здоровье и здо-
ровье других людей

LVL
Источник: Министерство окружающей 
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Жители Люганузеской волости, у которых 
приближается юбилей (75, 80, 85 и начиная с 90-летия 
каждый год), не желающие публичного поздравления, 
должны сообщить об этом специалисту по связям с 

общественностью не позднее чем в начале месяца своего 
рождения по телефону 332 5840 или на адрес э-почты 

viivian.pall@lyganuse.ee.

ИЮНЬ
103 Лариса Шипицына 18.06

Поздравляем юбиляров и 
именинников почтенного 

возраста!

ЛЮГАНУЗЕСКИЙ ПРИХОД ИОАННА КРЕСТИТЕЛЯ ЭЕЛЦ 

6 сентября в 9.30 церковь Кивиыли
Месса 14-го воскресенья после Троицы 

6 сентября в 11.00 церковь Люганузе
Месса 14-го воскресенья после Троицы

8 сентября в 18.00 церковь Люганузе, часовня Марии
Праздник рождения Девы Марии
Молитва Розария

13 сентября в 11.00 церковь Люганузе
Месса 15-го воскресенья после Троицы
День прародителей

19 сентября в 11.00 церковь Люганузе
Месса переосвящения Люганузеской церкви Иоанна Крестителя 
Службу ведет архиепископ ЭЕЛЦ Урмас Виильма
Поет молодежный ансамбль Таллиннского прихода Каарли

27 сентября в 11.00 церковь Люганузе
Месса 17-го воскресенья после Троицы

4 октября в 09.30 церковь Кивиыли
Месса 18-го воскресенья после Троицы

4 октября в 11.00 церковь Люганузе
Месса 18-го воскресенья после Троицы

HUGO.legal в сотрудничестве с 
Министерством юстиции пред-
лагает бесплатную и на льготных 
условиях правовую помощь про-
живающим в Эстонии людям.

Помощь оказывают 50 юристов 
по всей Эстонии, средний стаж 
работы которых составляет 17 лет 
и все они имеют степень магистра 
по правоведению. Консультацию 
по правовым вопросам можно 
получить во время встречи с юри-
стом в конторе, в ходе э-перепи-
ске, а также онлайн.

Помощь оказывают всем про-
живающим в Эстонии людям, чей 
брутто-доход не превышает 1700 
евро в месяц. 

Kонторы HUGO.legal находят-
ся: Йыхви, Кесквяльяк 1, каб. 128.
В рамках этого проекта в течение 
3 лет бесплатную или льготную 
юридическую помощь получили 
уже более 30 000 человек, но нуж-
дающихся в помощи может быть 
и больше.

С какими проблемами обраща-
ются к юристу? В основном люди 
обращаются за правовой помо-
щью по вопросам, связанным с 
семейным и долговым правом: 
споры с займодателями, банка-
ми, инкассо-фирмами, а также 
проблемы, связанные с выплатой 
алиментов, опекой над ребенком 
и разделом имущества. Также 
юристы консультировали людей 
по трудовым спорам с работода-
телем, по вопросам наследства, в 
спорах между соседями и члена-
ми квартирных товариществ, при 

общении с местными самоуправ-
лениями и учреждениями. 

Для получения бесплатной или 
льготной правовой помощи не-
обходимо: 1) заключить договор 
и заплатить договорную плату в 
размере 5 евро (действует кален-
дарный год, это означает, что в 
течение календарного года при 
повторном обращении за консуль-
тацией плату вносить не надо), 
несовершеннолетние освобожде-
ны от договорной платы;  2) пред-
варительно забронировать время 
по интернету www.hugo.legal/
broneeri или по телефону 6 880 400.
Затем человек имеет право по-
лучить 15 часов юридической 
помощи в календарном году, из 
которых: 

* первые 2 часа для клиента 
бесплатные (государство компен-
сирует 40 евро за час)

* за следующие 13 часов кли-
енту придется заплатить 40 евро 
за час

Для сравнения – средняя ча-
совая плата за правовое консуль-
тирование в Эстонии составляет 
примерно 140 евро.

Согласно практике HUGO.legal 
среднее время консультации со-
ставляет менее двух часов, т.е. за 
первые бесплатные часы реша-
ются более простые и типичные 
проблемы. 

Дополнительная информа-
ция по адресу www.hugo.legal/
tasuta-oigusabi/ или по телефону 
6 880 400.

LVL

Возможность получения бесплатной 
и льготной правовой помощи 

ИЮЛЬ
98 Нина Николаева 10.07
94 Мейнхард Лаус 12.07
93 Марфа Хальясте 15.07
93 Ханс Вярк 29.07
92 Хельга Тоовис 27.07
92 Сильва Пойо 31.07
91 Анна Сауль 15.07
91 Эрна Браун 26.07
85 Кууло Пунгас 01.07
85 Ильма Сийм 01.07
85 Александра Шишова
02.07
85 Эльве Эллманн 09.07
85 Валентина Нормак 18.07
80 Тийу Уени 03.07
80 Марина Тарту 06.07
80 Вайке Лийва 09.07
80 Людмила Юлова 10.07
80 Нина Карпова 26.07
75 Бируте Даугините 12.07
75 Рейн Астор 23.07
75 Анатолий Демидов 28.07

АВГУСТ
97 Элла Ванцова 18.08
97 Наталья Никитина 31.08
96 Ирья Страух 15.08
95 Мария Королева 28.08
94 Вельда Яммик 24.08
94 Вильма Кутсер 25.08

93 Алексей Шошин 14.08
93 Лилия Андреева 14.08
92 Вирма Мянни 01.08
92 Мария Воробьева 06.08
91 Клавдия Витрикуш 01.08
85 Августа Тани 01.08
85 Екатерина Шуркина 
02.08
85 Хелью Отс 17.08
85 Эве Каукес 17.08
85 Светлана Третьякова
21.08
85 Лехте Синдонен 24.08
85 Хиллар Покк 28.08
80 Эха Падар 04.08
80 София Кенд 06.08
80 Хаво Пруус 09.08
80 Нина Николаева 13.08
80 Тийт Каурла 17.08
80 Зинаида Пааво 17.08
80 Элле Эеро 22.08
80 Эллен Коорт 23.08
80 Надежда Аплас 27.08
75 Галина Самуэль 01.08
75 Юло Туур 05.08
75 Валентина Емельянова 
07.08
75 Тыну Пыльд 07.08
75 Евгений Редков 12.08
75 Майе Липп 19.08
75 Тийу Раамат 27.08
75 Галина Львова 30.08

ЗДРАВСТВУЙ, НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД!
Торжественные акты, посвященные началу учебного года, в 

школах Люганузеской волости:

КИВИЫЛИСКАЯ 1-Я СРЕДНЯЯ ШКОЛА
Вторник, 01.09.2020 
1 класс в 12.00
2 -12 классы в 10.00

КИВИЫЛИСКАЯ РУССКАЯ ШКОЛА
Вторник, 01.09.2020 
1 и 9 классы в 10.00
2 – 8 классы в 11.00

                                             
ЛЮГАНУЗЕСКАЯ ШКОЛА 
Вторник, 01.09.2020 в 9.00

МАЙДЛАСКАЯ ШКОЛА
Вторник, 01.09.2020 в 9.00

СОНДАСКАЯ ШКОЛА
Вторник, 01.09.2020 в 10.00.

NB! Время проведения торжественных актов может измениться. 
Следите за информацией на домашней странице.

05 СЕНТЯБРЯ 2020 В 10.00
НА ЛЮГАНУЗЕСКОЙ СЕЛЬСКОЙ 

ПЛОЩАДИ

ЛЮГАНУЗЕСКАЯ 
СЕЛЬСКАЯ 
ЯРМАРКА

ОБШИРНАЯ КУЛЬТУРНАЯ ПРОГРАММА / ЯРМАРОЧНАЯ 
ЛОТЕРЕЯ / ЯРМАРОЧНЫЙ АУКЦИОН

С ЯРМАРКОЙ ОБЪЕДИНИТСЯ ВТОРОЙ ИДА-ВИРУМААСКИЙ 
ФЕСТИВАЛЬ ТРАДИЦИОННЫХ ТАНЦЕВ „PÄRIMUSE PUNDAR“,

ВЕЧЕРОМ ТАНЦЫ С АНСАМБЛЕМ НАРОДНОЙ МУЗЫКИ K.I.M.P
ПРОДОЛЖИТ АНСАМБЛЬ KRATT

В 14.00 
КОНЦЕРТ

КОЙТ ТООМЕ 
И ЙОРМА 
ПУУСААГ

ПРИГЛАШАЕМ ТОРГОВАТЬ РУКОДЕЛИЕМ, 
САЖЕНЦАМИ, ЖИВОТНЫМИ, ТОВАРАМИ 

ШИРОКОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ, ПРОДУКТАМИ 
ПИТАНИЯ И Т.Д.

Информация и регистрация торговцев по 
телефону 5371 6511 или по э-почте 

lyganusekyla@gmail.com

ВЕДУЩИЙ 
ААРЕ РЕББАН

Запланированный на 30 августа II 
день домашних кафе Люганузеской 

волости
«Свой хлеб лучше чужих пирогов» 

отменяется 

Организаторы приносят извинения 
за причиненные неудобства и 

благодарят устроителей кафе за 
проделанный труд!

Встретимся, когда позволит 
ситуация!                                                                    

Соблюдайте 
дистанцию

Соблюдайте 
гигиену

Если Вы 
заболели, оста-
вайтесь дома

Будем здоровы!


